



# LA CROIX DE BERNY

1<sup>er</sup> dimanche de Carême - b – 1<sup>er</sup> mars 2009

## CCFD-TERRÉ SOLIDAIRE : UNE ÉCONOMIE AU SERVICE DE L'HOMME

Notre planète marche sur la tête! La crise financière partie des États-Unis avec ses effets économiques et sociaux n'épargne aucun continent ni aucun pays, y compris ceux du Sud, pourtant totalement étrangers à son déclenchement. Son existence même est menacée par le réchauffement climatique et la surexploitation des ressources naturelles.

L'une des urgences est de repenser le système financier international. L'organisation d'un G20 à Washington le 15 novembre 2008, rassemblant pays industrialisés et émergeants a permis l'établissement "d'une feuille de route", les propositions concrètes étant confiées à un sommet en avril prochain.

Mais il ne faudrait pas oublier d'inviter les pays du Sud qui réclament d'être associés à cette remise à plat des règles. La crise les touche de plein fouet : outre le repli de leurs exportations ils voient les transferts financiers effectués par les migrants diminuer et des menaces peser sur l'aide publique au développement promise par les pays du Nord.

De plus, leur participation à ces rencontres est également un moyen de s'assurer que les questions de malnutrition ou de développement soient prises en compte dans la définition des nouvelles règles.

Pour le moment, les états du Nord volent au secours des banques, et ces aides publiques destinées à leur recapitalisation ne semblent pas avoir été utilisées pour relancer l'économie, selon les données publiées fin décembre par la Banque Centrale européenne.

### **Mais les financiers et les économistes ne sont pas les seuls en cause !**

- Les entreprises ont leur part de responsabilité dans cette crise. En cas de main-d'œuvre abondante sur le marché du travail, l'entreprise peut proposer des salaires à la baisse, ou encore d'acheter les matières de base dans les pays où elles sont le moins onéreuses, laissant les fournisseurs locaux sans débouchés. Elle peut aussi produire là où les coûts de main d'œuvre sont moins élevés, sans se soucier des conditions de travail des populations ou des incidences sur l'environnement.

- Les consommateurs peuvent aussi réfléchir avant d'acheter les modèles dernier cri, remplaçant, à un rythme toujours plus rapide, les produits plus anciens dans les linéaires. ou se précipiter sur un tee-shirt à 5 euros, sans se poser la question du salaire et des conditions de travail de l'ouvrier qui l'a fabriqué.

**Des entreprises décident de produire ou d'acheter autrement.**

*L'entreprise "Ambiance Bois"*

C'est une entreprise de transformation du bois, installée dans le Limousin, Une vingtaine de salariés, elle traite tous les domaines de l'aménagement extérieur et intérieur de l'habitat et maîtrise toutes les phases industrielles, du sciage des troncs à la pose d'éléments fabriqués chez les particuliers.

L'organisation du travail y est considérée comme aussi importante que la production elle-même. Les principes y sont l'autogestion, la polyvalence des tâches et l'égalité salariale.

Seul le mélèze et le pin douglas des forêts limousines sont utilisés, évitant l'importation des bois tropicaux aux impacts si négatifs. Cette entreprise a fêté ses vingt ans en 2008 et se porte bien avec ses 700 000 euros de chiffre d'affaires.

#### Jouets éthiques à Champigny-sur-Marne

L'idée était de travailler sur la qualité sociale des achats publics. Le marché des jouets est particulièrement concerné par la question : il est dominé par de grandes multinationales qui font travailler massivement, en Asie du Sud-Est, des sous-traitants à des coûts très bas et dans des conditions sociales désastreuses.

Une clause éthique figurait donc dans le document de marché public de la ville, à propos de l'achat de jouets pour Noël 2004. Ce texte demandait au titulaire du marché de s'engager à ce que les fournitures indiquées dans le contrat, "aient été produites dans des conditions respectueuses des libertés individuelles et collectives", (l'âge minimum de l'accès à l'emploi, la liberté syndicale, la limitation de la durée du travail).

La disposition de la ville de Champigny concernait un marché limité mais elle avait valeur d'exemple, notamment pour inverser la tendance des donneurs d'ordre publics "à acheter au moins cher" au mépris des conséquences sociales chez les fournisseurs. Elle a eu aussi un impact psychologique certain, notamment chez les élus et chez les fournisseurs, tenus de répondre à un questionnaire de traçabilité des produits. Les années suivantes, la ville de Champigny a réorienté ses commandes de Noël vers des jouets en bois "made in France".

Édith Favre

---

#### EVENEMENT DU DIMANCHE

Etonnant : de plus en plus de paroissiens se lèvent un peu plus tôt le dimanche matin, une fois par mois, pour un rendez-vous avant la messe !

Le thème de l'évènement du dimanche, dans le cadre de la catéchèse pour adultes sur la messe, était en janvier "la présence réelle". Mais le sujet est riche, C.Witko avait beaucoup de choses à nous dire dans un délai que l'équipe a choisi bien court... Plusieurs participants ont regretté que l'assistance n'ait pas eu le temps de réagir, de poser des questions. Il est donc proposé que la prochaine séance soit consacrée à temps d'échange sur ce sujet, avec encore le récit des pèlerins d'Emmaüs pour trame.

Rendez-vous : **dimanche 22 mars à 9h30** au sous-sol de st-françois avec C. Witko  
(date suivante : 17 mai avec JC. Bée)

---

**Les Equipes du Rosaire** vous invitent à leur journée de récollection qui aura lieu :  
le Mardi 17 mars de 10h à 16h à Saint François.  
Elle sera animée par le Père Jean Pierre Brice OLIVIER , op, aumônier régional du mouvement qui nous aidera à réfléchir sur St Paul et la Paix du Christ.

Rens. Thérèse BAJON Tél. 01 47 02 59 41

## **INFORMATIONS**

**Dimanche 1<sup>er</sup> mars :** Messe à 10h30 à Saint François  
1<sup>er</sup> dimanche de carême

A la sortie de la messe quête par la Conférence St Vincent de Paul

**Dimanche 8 mars :** Messe à 10h30 à Saint François  
2<sup>ème</sup> dimanche de carême  
Eveil à la foi

**Dimanche 15 mars :** Messe à 10h30 à Saint François  
3<sup>me</sup> dimanche de carême  
Messe avec les enfants  
Quête pour l’Institut Catholique

## QUELQUES DATES

En ce temps de Carême de nombreuses conférences ont lieu, c'est la raison pour laquelle elles font l'objet d'un tiré à part.

à Antony

Dimanche 1<sup>er</sup> mars, le Secours catholique vous invite à un temps de prière inter-religieuse animée par le Père Domenico Marchelli, aumônier du Secours Catholique du 92.

A la maison Sainte Claire à 14h30

## **à Bourg la Reine**

Samedi 7 mars 10h -12h à St-Gilles : Les sources juives du Notre Père (Dr Schneider-Maunoury du SIDIC)

Vendredi 13 mars 20h30 à St Gilles.sur le logement (les problèmes entre autres) avec, entre autre, les Amis de l'Avenir et Habitat et Humanisme.

Samedi 14 mars 10h-12h à St-Gilles : L'apostolat des laïcs, présentation du décret de Vatican II(A. Wiedert), 3<sup>ème</sup> conférence d'un cycle.

Mardi 24 mars à 20h30 à St Gilles sur la citoyenneté européenne.

## **à Sceaux**

Jeudi 12 mars

Le diocèse de Nanterre organise une

Conférence sur la Révision des lois françaises de bioéthique :

Quels changements ? Quelles questions éthiques ?

Recherche sur l'embryon, prélèvement et greffes d'organes, assistance médicale à la procréation, mères porteuses....Une soirée pour comprendre les enjeux du débat.

La conférence est ouverte et accessible à tous.

Elle aura lieu à 20h30 le jeudi 12 mars à Sceaux

**Paroisse St Jean Baptiste**, 2 rue du Docteur Berger

Mercredi 18 mars, à 20h 30, à **St Stanislas des Blagis**,

Rencontre avec Michelle Canales Rodrigues,

responsable de l'association nicaraguayenne "Puntos de Encontro" que nous avons soutenue l'année dernière.

C'est l'occasion de rencontrer une "partenaire" du CCFD et d'avoir des nouvelles en direct du projet.

Mardi 24 mars, à 20h45, à l'ancienne **Mairie de Sceaux**

Conférence-Débat :

"Nos choix de vie, nos modes de consommation  
et leurs conséquences"

par Elena Lassida, Directrice du Mastère "Économie solidaire et logique du marché" à l'Institut Catholique de Paris, et Chargé de Mission à Justice et Paix.